

# Mayor demanda en educación, salud y vivienda, entre efectos de la migración

**ESTUDIO.** Ediles de las comunas con mayor porcentaje de extranjeros, como Mejillones, Ollague y de Sierra Gorda abordan el impacto de la masiva llegada de personas de otros países.

Constanza Caldera Pfeiffer  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Un fuerte aumento en la demanda por educación, salud y la proliferación de campamentos, son algunos de los efectos que alcanzan a las comunas de la Región mencionadas, tras la llegada masiva de inmigrantes a sus comunas.

Esto, en el contexto de los resultados del "Estudio Longitudinal Región de Antofagasta 2023", realizado por el Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales en colaboración con el Instituto de Políticas Públicas de la UCN, que concluyera que Antofagasta, es la tercera región del país con mayor proporción de población extranjera, con un 13,4%, siendo precedida por las regiones de Tarapacá y Metropolitana.

Asimismo, que cuatro comunas de la Región registran más del 25% de población extranjera. Es decir, uno de cada cuatro chilenos, es migrante. La cifra es liderada por Sierra Gorda con un 33%, seguida de San Pedro de Atacama con 29,1%, Mejillones con 26,9% y Ollague con 25,4%.

## MEJILLONES

El alcalde de Mejillones, Marcelino Carvajal, indicó que la masiva llegada de migrantes, generó una explosiva demanda de matrículas en los establecimientos educacionales. Un problema, que según señala, ha sido muy complejo de abordar.

"Estamos con 700 alum-



MEJILLONES, ES UNA DE LAS COMUNAS MÁS AFECTADAS EN LA REGIÓN, TENIENDO ACTUALMENTE 700 ALUMNOS CON SOBRE CUPO EN COLEGIOS.

nos con sobre cupo, y el 90% de este sobre cupo son extranjeros. Entonces, llegaron con sus familias y como la Constitución Política dice que la educación es un derecho, hemos tratado de hacer el esfuerzo en todo este tiempo, de que ese derecho se cumpla, pero los colegios se han visto desbordados, entonces después tenemos fiscalización y nos dicen que no cumplimos con la cantidad de baños, que debe tener un colegio. Pero, si un colegio es para 980 alumnos, qué hacemos con 1.500 ó 1.600 adentro del establecimiento", enfatizó.

Carvajal agrega que para dar respuesta a esta sobre demanda de matrículas, están

"Estamos con 700 alumnos con sobre cupo, y el 90% de ese sobre cupo son extranjeros (...) hemos hecho un esfuerzo, pero los colegios se han visto desbordados".

Marcelino Carvajal  
 alcalde de Mejillones

impartiendo doble jornada en los establecimientos educacionales.

Asimismo, explica que afortunadamente el Ferrocarril, les concedió un terreno por ocho años, de una hectárea y media, para construir un colegio modular, el cual será

"Un cambio también positivo es que ha aumentado la cantidad de niños y niñas, en el único colegio que tenemos en la comuna".

Humberto Flores  
 alcalde de Ollague

una solución provisoria para los próximos 5 ó 6 años, y así dar respuesta a esta demanda por matrícula.

El jefe comunal agrega que también aumentó de manera exponencial la solicitud de atenciones de salud. De igual forma, la proliferación de cam-

pamentos, en los cuales si bien señala residen extranjeros que son muy trabajadores, como es el caso de los bolivianos. Lamentablemente, también se han generado problemas asociados al alcohol y las drogas.

## OLLAGUE

El alcalde de Ollague, Humberto Flores, relaciona el porcentaje de población extranjera en esta comuna, al ser un paso fronterizo, por lo que llegan personas procedentes de Bolivia.

"Por ser un paso fronterizo, algunas personas provenientes, principalmente de Bolivia, se quedan en nuestra comuna, por tener algún parentesco con las personas que viven ahí, o simplemente por tener una

oportunidad de trabajo esporádico, que puede brindarle esta comuna", indicó.

Flores agrega que en el ámbito de la salud, les ha aumentado la demanda, relacionado con la entrega de medicamentos, por lo que ha habido un alza de los costos entorno a este ítem.

"Un cambio también positivo, es que ha aumentado la cantidad de niños y niñas en el único colegio que tenemos en la comuna. Por lo tanto, hay aspectos positivos que favorecen y otros que desfavorecen", indicó.

## SIERRA GORDA

El concejal de Sierra Gorda, Mauricio Campillay, señala que la llegada de migrantes ha generado un aumento de demanda por ayuda social, pero también la instalación de campamentos.

"Una casa en Sierra Gorda si la quieres arrendar, tiene un costo de \$2 millones mensuales. Entonces, ante esa dificultad se han registrado tomas de terreno, que ya hicimos un primer desalojo que fue bastante fuerte. Y como segundo, se han arrendado casas y se transforman en cénit. Hoy tenemos, por lo menos tres, donde fácilmente pueden vivir entre 35 a 40 personas", indicó.

Campillay agrega que a diferencia de otras comunas de la Región, no se han generado problemas por sobre demanda de cupos, en los establecimientos educacionales de Sierra Gorda y Baquedano. 